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医 说 新 语

北京安贞医院经过多年努力，在经桡动脉介入治疗关键技术的规
范、拓展与推广上取得突出成绩，手术数量和成功率在国内均居前列。
其科研成果荣获教育部高等学校科学技术进步奖（推广类）一等奖。

据北京安贞医院副院长周玉杰介绍，介入手术的治疗方法是由心脏
内科大夫在血管内进行操作、在 !线下通过造影剂显影。创伤小，病
人从外表看只有局部一个小的穿刺点。经典的途径是医生通过穿刺患者
下肢的股动脉进行手术。近年来，经桡动脉冠状动脉微创介入治疗
（"#$）异军突起，成为冠状动脉诊断及治疗的另一种入路方式。

周玉杰说，经过桡动脉介入治疗的患者，最终只在患者手腕部留下
一个小小的穿刺点，术后就可以正常下床活动，轻轻松松走出手术室，

该方法不仅血管并发症少、术后止血压迫方便，亦可解决伴有严重
慢性腰肌损伤或腰椎间盘突出病人不能耐受长时间卧床以及不能卧
位排尿而术后需插导尿管并需家属陪护病人的生活难题，实践证明
是临床开展冠状动脉介入治疗的又一理想途径。此外，经股动脉途
径常规需要 %根造影导管进行手术，而经桡动脉途径常规只需 &根
导管就可，为病人节省费用，也节约医疗资源。

在“美国复杂冠脉介入治疗大会”上，该项介入治疗手术首次
进行了实况转播，在国际舞台上，充分展示了我国一流的医疗技术
水平，让国际学术界看到了中国的发展。

经桡动脉介入治疗
科研成果突出

喻京英

立春过后的节气是雨水，它为我们开启了温润的春季。雨水到来
之后，气候回暖，降雨逐渐增多，大地逐渐呈现欣欣向荣的景象。

雨水之后，降雨增多，天气乍暖还寒，人们感受寒湿的机会随之
增多。因此，遇到寒冷潮湿的日子，年老体弱及有关节炎的人，尤其要
注意保暖，并可每日用艾条灸足三里十几分钟来保健；还可以每晚临
睡前用温水浸泡小腿 &'分钟，有助于祛除寒湿、促进睡眠。

春季是慢性肝炎、慢性胃炎患者的“多事之秋”。此时，人体
的肝气始终处于旺盛的状态，自然界寒、湿气相夹杂，容易影响消化，
出现胃部不适等症状。在这段时间，肝病胃病患者除了积极治疗，日常
生活中要牢牢把握“疏肝健脾”的原则，肝气通畅了，脾胃才健康，其

要诀是心情舒畅。
在这一节气，大家仍要注意饮食清淡，多吃富含维生素、矿物质的新

鲜水果、蔬菜，少吃辛温食物或发物，如麻辣食品、羊肉、鱼、虾、蟹
等，以免“上火”，或导致哮喘、气管炎、胃病等旧病复发。特别是容易

生粉刺的女性朋友，如果希望皮肤光滑，一定要“管住嘴”，少吃上述食物。
在这里，要澄清两个常见的保健误区：其一，认为羊肉、鱼、虾、蟹等动物蛋白

才算“营养”。其实，只要留意一下吃完这些东西后身体的感受、皮肤的变化，就会
明白多吃这些食物是否健康了。其二，认为补品任何时候吃都是有益的。殊不知吃补
品也要辨证论治，用不对反而火上浇油。例如，舌苔黄厚，已经“上火”了，就绝不可再

吃阿胶、人参、鹿茸、百合、枸杞子、甲鱼等具有补益作用的药品或食品了。
最后，再次建议大家“春三月，每朝梳头一二百下”。“发宜常梳”，这是老祖宗几

千年、无数代人通过实践总结、验证的养生箴言，只要持之以恒，人到老年仍有一头乌
黑的头发不是梦。

节 气 养 生

雨水到来防寒湿
中国中医科学院研究员 罗卫芳

众所周知，老龄化
是世界公认的重大社会

问题之一。目前，我国 ()

岁以上的老年人已达到 &*+' 亿，
预计 %),' 年前后，我国老年人

口将达到 - 亿，这比英、法、德、
意、日五个发达国家的人口总和还

要多。如何真正实现老有所养是需要探索
的重大问题。

截至 %)&&年年底，河南省焦作市 ()

岁以上老年人 -(*. 万，占总人口的
&%*+/。其中，+) 岁以上老年人 (*, 万，
占老年人口的 &,*'/。为了实现老有所
养，市政府出台了加快推进社会养老服务
体系建设的实施意见，采取多方措施建立
健全养老保障机制。

&)0岁的老人王凤提起重阳节那天的
事脸上就洋溢着幸福的微笑。她说，河南
省焦作市市长孙立坤去看望过她，并亲自
给她送去 &')) 元的高龄老人养老补贴，
让买营养品补身子。这让老人开心了很长

时间。
而另一位老人曹惠英今年 &)-岁，精

神很好，生活基本自理。老人还很关心时
事，每天坚持让 +( 岁的儿子给她读报，
讲新闻。提起政府对他们这些老人的优
待，曹老发自内心地高兴，她说政府这么
关爱他们，怎么也得多活几年。

据介绍，河南省焦作市十分重视
养老机制建设。自去年 &)月 &日起，
该市高龄老人敬老补贴再次提高标
准、扩大面积。市政府规定 +)1+0

周岁、0)200 周岁、&)) 周岁以上的
高龄老年人分别享受每人每月 ')元、
%)) 元、')) 元的敬老补贴，全市享
受敬老补贴的老人从原来的 (.)人一
下扩大到 (*,万人。无论从补贴额度
还是人群范围都居河南全省首位。针
对老年人喜欢家庭养老的传统习惯，
以 .) 周岁以上的“三无”老人、低
收入家庭“空巢”老人、低保家庭老
人和 () 岁以上独生子女家庭老人为

重点，焦作采取政府
购买服务、政府补贴
服务、自费购买服务
等多种形式，为老年
人提供家政、精神慰
藉和基础保健等
服务。

目前，焦作已建立老年活动场所
&-))余个、社区老年服务中心 ')家，开
展入户服务、紧急援助等服务，提升了社
区养老服务能力。

特 别 报 道

河南焦作：6万老人拿补贴
郭高中 文3图

安贞医院去年完成心脏手术逾九千例
本报电（卢晓娣、吴兴海） 以治疗心肺血管疾病为重点的北京安贞医院，%)&% 年

继续保持心血管这一重点学科在国内的地位，取得了突破性的进展。
%)&%年医院就诊人数突破 %))万大关，比 %)&&年增长 './，心脏内、外科继续保

持高增长速度，全年完成心脏手术 0&))余例，其中冠脉搭桥手术 ,+))余例，大血管手
术近千例，两者均居于全国首位；冠脉造影 &0)))余例、冠脉介入治疗 0'))余例。

碧生源获保健品行业首批出口认证
本报电（李涛）碧生源品牌再次被中国保健协会评定为中国“十大最具公信力保健

品品牌”，并获得保健品行业首批出口认证，被推荐为“北京市名牌企业”。
据介绍，作为公司重要品牌之一———碧生源，创始于 %)))年，旗下产品以优质草

本原料及茶叶调配的专有配方制成。&) 余年来，碧生源品牌已逐步发展为涵盖药茶、
保健食品、健康食品等 ,个产品线。旗下主力产品碧生源牌常润茶和碧生源牌减肥茶经
过数年经营，已被国人耳熟能详，并开始走出国门，出口海外。%)&)年 0月 %0日，碧
生源控股有限公司在香港挂牌上市，已实现了企业发展和国际资本市场的对接。

发病率上升原因何在？

有关数据显示，北京市甲状腺癌发病率由 %))&

年的每 &) 万人 %*.) 人增长至 %)&) 年的每 &) 万人
+*.+ 人，&) 年间增长 %%'*%/。去除年龄因素影响
后，年平均增长 &-*%/。其中北京市 %)&) 年甲状腺
癌新发病例 &)00 例，占恶性肿瘤的 %*0/。女性甲
状腺癌发病率上升尤为快，发病率由第 &) 位上升至
第'位。

根据北京市肿瘤防治办公室提供的统计数据显
示，甲状腺癌多发于中青年，尤其是中青年女性较
多。%)&) 年男性甲状腺癌发病 ,'% 例，发病率为
-*))3&)万；女性 +-.例，男女性别比例为 ,)!&))。

相关消息在网上引起广泛关注，很多网友疑问，
&)年间为何发病率提升如此明显，原因究竟是什么？

北京市肿瘤医院头颈外科主任、甲状腺癌治疗专
家张乃嵩表示：“甲状腺癌发病率增高原因之一，主
要源于现在医学影像检查技术的进步，提高了微小癌
的检出率，现在运用超声影像技术 )*, 厘米至 )*' 厘
米左右都可以看清楚，因此可及时作出诊断，更早发
现甲状腺癌患者。”

张乃嵩介绍，据临床观察，目前甲状腺癌发病率
高主要类型是甲状腺乳头状癌、尤其是甲状腺微小癌
乳头状癌 4通常指 & 厘米以下甲状腺癌5，近年微小
癌的发病比例明显增高。

有媒体报道，上海市在临床中也发现患甲状腺疾
病病人增多的现象。张乃嵩说，%)&% 年 &) 月 &0 日
在昆明举行的第 '届全国甲状腺肿瘤会议上，上海肿
瘤医院公布微小癌占比为近 ')/。因此医学影像技术
的进步对于微小癌的检出率高，也可能是甲状腺癌发
现率增高因素之一。

关于女性甲状腺癌发病率增高原因，张乃嵩解
释：“从甲状腺癌发病的男女性别比例看，现在与过
去相比男女比例基本无太大变化。女性甲状腺癌发病
率一直高于男性。而这可能与女性激素分泌有关，尤
其生育期女性，因分化甲状腺癌大多发生在生育期的
女性。”

电辐射是否为致癌根源？

到底什么原因导致了甲状腺癌发病率上升？网上
各种传言不断，辐射等都成为猜测之一。那么，辐射
等是否真的会诱发甲状腺癌？

原中国疾控中心辐射防护与核安全医学研究所所
长、研究员王作元教授说：“判断甲状腺癌是不是由
辐射引起的，必须要有科学的依据，只笼统地讲辐射
是甲状腺癌增加的原因之一有些牵强。”

王作元教授介绍，辐射分为电离辐射与非电离辐
射。诸如 !、!线辐射等属于电离辐射，而电脑、手
机、微波、激光等属于非电离辐射。
“目前国际上的说法是电离辐射可以引起癌症，

甲状腺癌是癌症的一种，说电离辐射是原因之一也不
错，但要具体分析。我认为北京市甲状腺癌发病率的
增加主要是由于检测、诊断技术的进步。”王作元说。

王作元教授说：“电离辐射引起甲状腺癌主要是
甲状腺吸收放射性碘核素造成的。如果放射性碘用量
没有增加，那么由辐射诱发的甲状腺癌发病率怎么会
增加呢？”
“在电离辐射致癌研究中，电离辐射致癌概率是

每毫西弗 （辐射剂量单位） 可以使癌症发病率增加
'*'/。世界平均每人每年接受医学照射剂量为 )*,个
毫西弗，这可使癌症发病几率增加百万分之七，这数
字是很小的。甲状腺癌仅是癌症的一种，增加的概率

就更小了。”王作元教授说。
很多人关心，如果到医院做相关检查是否就意

味着患病的几率有所增加，王作元教授介绍：“我国
对医院 ! 射线照射量有明确防护规定，到医院进行
一次 !检查所受电离辐射剂量比乘坐一次飞机还小，
而乘坐一次飞机的辐射剂量也不到一毫希沃特。”

电子产品大量使用是否致癌？

随着社会与科技发展，人们日常生活中越来越离
不开电脑、手机、微波炉等电子产品。有网友猜测，
近年甲状腺癌发病率提升是否也与电子产品的辐射有
关？微波炉、高压线等能否造成甲状腺癌？

对此王作元教授表示：“电话、手机、广播、高
压电线、微波炉等是电磁辐射，属于非电离辐射范
畴。目前对于非电离辐射远没有电离辐射研究透彻。
非电离辐射对人体健康的影响目前尚无定论。”
“日常生活中对电离辐射防护知识的普及很重要。

儿童与孕妇尽量不要接受电离辐射照射。”王作元教
授说：“平时在室内多开窗通风对降低室内氡气（在
大气中存在的一种有毒放射性核素） 的照射很有必
要，对电离辐射防护也有很好作用。”

张乃嵩也认为，放射线是甲状腺癌的致病因素之
一，特别是婴幼儿应尽量少接触放射线或远离放射
性物质。

另外，此前曾有网友称，吃加碘盐是造成甲
状腺癌的主要原因。北京协和医院内分泌科教授
戴为信表示，从严格定义来讲，我国绝大多数
人应该食用碘盐，因为碘盐里面的碘是微量
的，是一个基本量。目前并没有相关证据表明
过量食用加碘盐与甲状腺疾病有直接关
系。

北京甲状腺癌
为何增长最猛

文 心 子 轩

人们通常有这样的习惯，那就是喜
欢把没吃完的蔬菜、水果放在塑料袋内
保存，这也是冬季常用的一种科学保鲜
方法，其原理是降低氧的浓度，增加二
氧化碳的浓度，使果蔬处于休眠状态，
延长储存期。然而储存的时间不宜过
长，过长就不宜再吃。

这是因为蔬菜、水果为有机食物，含
水分较高，并含有水溶性物质和酶类，在
整个储存期间仍进行着很强的呼吸活
动，在有氧的情况下，果蔬中的糖类或者
其他有机物质氧化分解，产生二氧
化碳和水分，并放出大量热量。
在缺氧的情况下，糖类不
能氧化，只能分解
产生酒精、二氧
化碳，并放

出 少 量 热
量。但是二
氧化碳的浓度不能无限度上升，否则，果
蔬在缺氧时为了获得生命活动所需的足
够能量，就必须分解更多的营养；同时，
因缺氧呼吸产生的酒精留在果蔬里，会
引起果蔬腐烂、变质。因此，为了健康，
久存塑料袋中的果蔬
不宜吃。

上联语本《黄帝内经·素问·上古天真论》：“夫上

古圣人之教下也，皆谓之虚邪贼风，避之有时，恬淡

虚无，真气从之，精神内守，病安从来。”这段话的意

思告诉人们，要祛病延年，既要对外来的“虚邪贼风，

避之有时”；又要对内在的精神情志做到“恬淡虚无，

精神内守”。所谓“恬淡虚无”就是心灵安闲清静，没

有杂念。所谓“精神内守”，即精气内存，神不妄动，以

保持充沛的正气，抗拒病邪的侵害。这就要求人们对

自己的思维活动和心理状态进行自我调节，使之与

机体、环境保持协调平衡。如何做到“精神内守”呢？

《上古天真论》提出了至今仍行之有效的方法："“志

闲而少欲”，即限制自己的嗜欲，保持思想的清静，使

“嗜欲不能劳其目”；#“心安而不惧”，即心境安静而

不为外物所动，使“淫邪不能惑其心”；$“形劳而不

倦”，即“人体欲得劳动，但不当使极尔。”（晋·陈寿

《华佗传》）还有“气从以顺”及“美其食任其服，乐其

俗，高下不相慕”等。上联是说，养生贵在养心，只要

精神守持于内，不使外耗，注重静养，身体就能健壮。

下联语本清·方开《延年九转法》：“动静合宜，气

血和畅，百病不生，乃得尽其天年。”《黄帝内经·素

问·上古天真论》虽然注重静养，但也讲“和于阴阳，

调于四时”，按唐王冰的注释：“至人动静，必适中于

四时生长收藏之令，参同于阴阳寒暑升降之宜。”这

就是说，所谓动静合宜还要与一年的时令和阴阳寒

暑升降相协和。就体育运动而言，也有动静合宜的问

题，如太极拳、八段锦、保健按摩是外动而内静。外动

是躯体的运动，内静是指精神内守。各种气功锻炼则

是外静而内动。外静是指做各种气功时，不论坐式或

卧式，都要闭目垂帘；内动即是以意行气。这说明“静

者静动，非不动也”。动静不失其时，动静不失其常，

才符合生命运动的客观规律。 熊经浴辑注

精神内守身堪健
动静合宜寿自高

近日据媒体报道称，北京市甲状腺癌发病率最近几

年上升，甲状腺癌已成为北京增长最迅速的恶性肿瘤。这

一消息引起网友对甲状腺癌的广泛关注。一段时间来，关

于甲状腺癌发病率上升及致癌原因的各种疑问、猜测不

断。近日有关部门及专家回应网友担心的问题。

慎吃久存塑料袋的蔬果
湖南省儿童医院 肖荣桃

退休老人在表演节目

除了放射线以外，甲状腺癌与遗传、环

境、碘代谢等因素有关。但是具体的原因

仍然需要等待进一步研究证实。

张乃嵩说，“虽然甲状腺癌发病率在提

升，各种有关甲状腺致癌的因素猜测不断，

但公众也没必要过度忧虑，甲状腺癌治愈

率在0)/以上，基本是早期发现。只要经过

正规治疗、及时处理，一般一次性就可以治

疗好。而健康的生活方式与健康的心理是

拥有一个健康身体至关重要的因素。”

北京市卫生局副局长雷海潮认为，发

现甲状腺肿物的患者应及时到具有诊疗

能力的医院检查，专科医师和超声的检

查，可基本确认+)/左右的甲状腺癌患

者。必要时，还可进行甲状腺肿物穿侧，

做病理检查来确诊。经过规范治疗的患

者预后较好，-'岁以下非晚期甲

状腺癌患者，%)年生存率可

达到 +'/20)/，治疗

效果较好。
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专家提醒：公众无需过度忧虑
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